



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Farmacéuticas alertan sobre dificultades en pagos a proveedores internacionales en dólares**

Las empresas farmacéuticas se encuentran atravesando dificultades en las operaciones bancarias de pagos en dólares estadounidenses a los proveedores de materias primas y medicamentos en el exterior, alertó la Cámara de la Industria Farmacéutica Boliviana (Cifabol) y la Asociación Nacional de Representantes Importadores y Distribuidores de Fármacos (Asofar).

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240208/farmaceuticas-alertan-dificultades-pagos-proveedores-internacionales>

---

#### **Crece la preocupación por la escasez de dólares**

Crece la preocupación por la escasez de dólares en el país. El presidente de la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco), Jean Pierre Antelo, afirmó ayer que el sector privado atraviesa por una serie de dificultades por la falta de la divisa estadounidense, algo que interpretó como un "retroceso de 20 años" en el estado de la economía. Las empresas farmacéuticas, por su lado, alertaron que enfrentan "serias dificultades" en los pagos a sus proveedores, lo que podría afectar en el corto plazo al normal abastecimiento de medicamentos.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240209\\_crece-la-preocupacion-por-la-escasez-de-dolares.html](https://correodelsur.com/economia/20240209_crece-la-preocupacion-por-la-escasez-de-dolares.html)

---

## **Crean Fondo de Apoyo a la construcción para micro, pequeña y mediana empresa**

Hicieron la presentación del nuevo Fondo de Garantía de Apoyo a la Construcción (Fogac) con 17,84 millones de dólares para la micro, pequeña y mediana empresa del sector. Recursos que vienen del 6% de las utilidades de la banca de 2023.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/09/crean-fondo-de-apoyo-a-la-construccion-para-micro-pequena-y-mediana-empresa/>

---

## **Cacao boliviano gana dos medallas de plata en concurso internacional**

Productores de cacao cosechado en La Paz y Cochabamba fueron premiados ayer con dos medallas de plata en el concurso internacional "Cacao of Excellence Awards" 2023, que se llevó a cabo en la feria del chocolate de Ámsterdam, en Países Bajos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/09/cacao-boliviano-gana-dos-medallas-de-plata-en-concurso-internacional/>

---

## **Plantean trabajo conjunto contra el contrabando**

La Cámara Nacional de Industrias (CNI) planteó ante los delegados representantes de la 26 Reunión Ordinaria del Consejo Consultivo Empresarial Andino (CCEA) la importancia de luchar contra este delito que impacta de manera negativa sobre la economía de los países y genera grandes perjuicios a la industria, para ello el intercambio de información será importante. El encuentro internacional fue presidido por Giovanni Ortuño Camacho, Presidente Pro Témpore del CCEA.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2024/02/09/plantean-trabajo-conjunto-contrabando/>

---

## **Abigeato: Robo de ganado en Santa Cruz asciende a \$us 4 millones, según Fegasacruz**

El problema del abigeato no deja de ser un dolor de cabeza para el sector productivo y así lo reflejó este viernes el director de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Mauricio Serrate, al señalar que “el año pasado (2023) Santa Cruz tuvo un robo de aproximadamente \$us 4 millones en ganado”.

**Fuente Original:** <https://noticias.unitel.bo/economia/abigeato-robo-de-ganado-en-santa-cruz-asciende-a-us-4-millones-segun-fegasacruz-KB11014619>

---

## **Expoauto 2024 alista motores con más de 200 marcas**

Inicia marzo con las ferias especializadas tradicionales de cada año, arrancando las muestras con la Feria Automotriz de Santa Cruz que abrirá sus puertas del 6 al 10 del siguiente mes en predios del campo ferial de Expocruz.

**Fuente Original:** <https://elmundo.com.bo/expoauto-2024-alista-motores-con-mas-de-200-marcas/>

---

### ECONOMÍA

---

## **Enero: Argentina registra elevada inflación; Perú y Bolivia, con la más baja**

El año comenzó con una desaceleración de la inflación en varios países de América del Sur. En enero, el Índice de Precios al Consumidor (IPC) no superó el dígito en siete naciones, en dos se ubicó por debajo del 5% y en uno rompió la barrera de los dos dígitos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/09/enero-argentina-registra-elevada-inflacion-peru-y-bolivia-con-la-mas-baja/>

---

## **Deberán decidir si economía boliviana va por hiperestanflación o hiperrecesión**

La situación económica del país es crítica, lo cual se muestra ante la falta de dólares, la caída de las reservas y la dificultad que tendrá que colocar bonos soberanos en el mercado exterior, debido a la rebaja de la calificación de Fitch Ratings, de B a "CCC". El economista, Ernesto Sheriff, señala que el Gobierno se encuentra en un callejón sin salida o va por la hiperestanflación o hiperrecesión, pero estima que optará aguantar hasta que la situación colapse.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/09/deberan-decidir-si-economia-boliviana-va-por-hiperestanflacion-o-hiperrecesion/>

---

## **BCB ratifica que las reservas de oro ascienden a 23,51 t y también desmiente a Fitch Ratings**

El subgerente del Sector externo del Banco Central de Bolivia (BCB), William Torrico, desmintió que el banco haya utilizado oro como garantía para realizar operaciones como afirmó la calificadora Fitch Ratings. Asimismo, ratificó que las reservas del metal llegan a 23,51 toneladas.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/09/reservas-de-oro-2/>

---

## **El BCB niega haber efectuado operaciones financieras utilizando reservas en oro como garantía**

El Banco Central de Bolivia (BCB) emitió un comunicado para aclarar: "El BCB no efectuó ninguna operación financiera utilizando reservas en oro como garantía", en referencia a notas periodísticas acerca del informe de Fitch Ratings, sobre supuestas operaciones que habría realizado el Banco Central, utilizando parte del oro de las Reservas Internacionales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-bcb-niega-haber-efectuado-operaciones-financieras-utilizando-reservas-en-oro-como-garantia\\_356191](https://eldeber.com.bo/economia/el-bcb-niega-haber-efectuado-operaciones-financieras-utilizando-reservas-en-oro-como-garantia_356191)

## **Bolivia está por encima de Chile y Perú en acceso financiero en áreas rurales**

Bolivia se posicionó como el quinto país en Latinoamérica con el mejor acceso financiero en áreas rurales según el último informe del Índice de Inclusión Financiera (IIF) del Grupo Credicorp. Esta cifra refleja la democratización del servicio y por ello, el país obtuvo una puntuación de 40,09 sobre 100 en cuanto a acceso a servicios financieros en el área rural, donde un mayor puntaje significa un mejor nivel de inclusión financiera.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/bolivia-esta-por-encima-de-chile-y-peru-en-acceso-financiero-en-areas-rurales\\_356147](https://eldeber.com.bo/dinero/bolivia-esta-por-encima-de-chile-y-peru-en-acceso-financiero-en-areas-rurales_356147)

---

## **Norte de La Paz: En Coroico bloquean por la falta de combustible**

La dificultad en el suministro de combustible genera tensión en el Norte de La Paz. Pobladores de Coroico iniciaron, desde el miércoles 7, un bloqueo de caminos por la escasez de diésel y gasolina. Desde el año pasado el país registra problemas en el abastecimiento; pese a la visibilidad de esta situación, la estatal YPF, en más de una oportunidad, garantizó la provisión de estos productos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/norte-de-la-paz-en-coroico-bloquean-por-la-falta-de-combustible\\_356154](https://eldeber.com.bo/economia/norte-de-la-paz-en-coroico-bloquean-por-la-falta-de-combustible_356154)

---

## **Demanda de combustible crece en 60%; en el mercado paralelo se vende a Bs 13 el litro**

Filas de vehículos en los surtidores de combustible se observan en la ciudad de Cochabamba, mientras que en el trópico del departamento se reporta que la gasolina y el diésel oil se venden a 13 bolivianos el litro en el mercado paralelo. Desde la Asociación de Surtidores, se indicó que la provisión de gasolina y diésel por parte de YPF es normal, pero el problema es que la demanda se elevó hasta en un 60 por ciento.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240209/demanda-combustible-crece-60-mercado-paralelo-se-vende-bs-13-litro>

---

## **ANH: Autos chutos consumen ilegalmente 14 millones de litros de combustibles al mes**

Los vehículos indocumentados, denominados chutos, o con placa clonada representan un desvío de 14 millones de litros de combustible subvencionado por el Estado al mes, según la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), que contabiliza 25.000 movilizaciones con placas clonadas en el país.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240208\\_anh-autos-chutos-consumen-ilegalmente-14-millones-de-litros-de-combustibles-al-mes.html](https://correodelsur.com/economia/20240208_anh-autos-chutos-consumen-ilegalmente-14-millones-de-litros-de-combustibles-al-mes.html)

---

## **ANH identifica 60.000 coches con placas clonadas cuyos dueños desvían el combustible a fines ilícitos**

El director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez, sostuvo que, gracias a la aplicación "ANH en tus manos", se logró identificar 60.000 motorizados con placas clonadas cuyos dueños adquieren el combustible con fines ilícitos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/08/anh-identifica-60-000-coches-con-placas-clonadas-cuyos-duenos-desvian-el-combustible-a-fines-ilicitos/>

---

## **Combustibles: Precio no sube hace 19 años**

Bolivia mantiene estables los precios de los combustibles desde hace 19 años, algo que el Gobierno del presidente Luis Arce no está dispuesto a cambiar pese a la tendencia de algunos países en Latinoamérica a realizar ajustes, ya que considera que un alza tendría "un alto costo social".

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20240209\\_combustibles-precio-no-sube-hace-19-anos.html](https://elpotosi.net/nacional/20240209_combustibles-precio-no-sube-hace-19-anos.html)

---

## **Trabajo recuerda que el 12 y 13 de febrero son feriados nacionales**

El Ministerio de Trabajo confirmó que el lunes 12 y martes 13 de febrero son feriados nacionales por el Carnaval. "Los días 12 y 13 de febrero se constituyen en feriados nacionales con suspensión de actividades públicas y privadas a nivel nacional. Esta determinación es de cumplimiento obligatorio conforme establece el parágrafo I del artículo 48 de la Constitución Política del Estado", dice el comunicado.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/trabajo-recuerda-que-12-13-febrero-son-feriados-nacionales/20240208173313936503.html>

---

## **Anuncian avance en la refinería y mineros demandan pruebas**

Luego de conocerse que el Ministerio de Planificación del Desarrollo habría rechazado el proyecto de construcción de una refinería de zinc en el Departamento de Potosí originando la molestia del pueblo potosino,

anoche arribó a la Villa Imperial el ministro de Minería, Marcelino Quispe, quien anunció a las organizaciones sociales que asistieron a la reunión que este tiene un avance para consolidar su emplazamiento en el municipio de Porco.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20240209\\_anuncian-avance-en-la-refineria-y-mineros-demandan-pruebas.html](https://elpotosi.net/local/20240209_anuncian-avance-en-la-refineria-y-mineros-demandan-pruebas.html)

---

## **Confirmado por el Ministerio de Trabajo: lunes 12 y martes 13 feriados por Carnaval**

El Ministerio de Trabajo ha ratificado que el próximo lunes 12 y martes 13 de febrero serán días feriados en todo el país con motivo de las festividades de Carnaval. Según lo establecido en el comunicado 005/2024, se suspenden las actividades tanto en el sector público como en el privado durante estos dos días.

**Fuente Original:**<https://asuntoscentrales.com/confirmado-por-el-ministerio-de-trabajo-lunes-12-y-martes-13-feriados-por-carnaval/>

---

## **Gobierno asegura que la edad de jubilación se mantiene en 58 años**

La edad de jubilación se mantiene en 58 años de edad, por lo que el proyecto de Ley 035 de modificación de los Límites Solidarios de la Pensión Solidaria de Vejez y el financiamiento para el Fondo Solidario no sube la edad de jubilación, afirmó el viceministro de Pensiones y Servicios Financieros, Franz Apaza.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/47010-gobierno-asegura-que-la-edad-de-jubilacion-se-mantiene-en-58-anos>

---

## **Gestora logra crecimiento de 4,08% en el rendimiento de inversiones y suma a 72.721 nuevos asegurados**

La Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo incorporó en 2023 a 72.721 nuevos asegurados al Sistema Integral de Pensiones (SIP) e incrementó el rendimiento global de la Cartera de Inversiones del SIP en 4,08%, superando el promedio del 2,7% de las privadas AFP.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/47007-gestora-logra-crecimiento-de-4-08-en-el-rendimiento-de-inversiones-y-suma-a-72-721-nuevos-asegurados>

---

## **En 2023 fueron habilitados 1.591 nuevos operadores para importar y exportar**

Durante la gestión 2023, la Aduana Nacional habilitó a 1.591 nuevos Operadores de Comercio Exterior,

incrementando el universo de operadores de 43.684 a 45.275 para importar y exportar legalmente mercaderías, informó la gerente regional de Aduana Oruro, Patricia Trujillo.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/47005-en-2023-fueron-habilitados-1-591-nuevos-operadores-para-importar-y-exportar>

---

## **Proyecto del Bicentenario: Construcción de la doble vía Sucre – Yamparáez llega al 46% de avance**

Al 46% llegó la construcción de la doble vía Sucre – Yamparáez, en Chuquisaca, que tendrá una extensión de 25,6 kilómetros y un ancho de 20 metros, informó la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC).

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/47001-proyecto-del-bicentenario-construccion-de-la-doble-via-sucre-yampararez-llega-al-46-de-avance>

---

## **ALP considerará este jueves aprobación de créditos por \$us 325 millones para electrificación rural**

La Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) considerará esta tarde los proyectos de ley que aprueban créditos por \$us 325 del Banco Mundial (BM) y del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), destinado a la tercera fase del programa de electrificación rural, que beneficiará a comunidades en más de 200 municipios en el país, informó el Ministerio de Hidrocarburos y Energías.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/47000-alp-considerara-este-jueves-aprobacion-de-creditos-por-us-325-millones-para-electrificacion-rural>

---

## **En casi 18 años el número de empresas pasó de 64.000 a 377.000**

El viceministro de Empleo, Gonzalo Zambrana, destacó este viernes el crecimiento de la economía boliviana reflejado en la multiplicación de empresas y generación de empleos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/09/en-casi-18-anos-el-numero-de-empresas-paso-de-64-000-a-377-000/>

---

## **El Gobierno aclara que emplazamiento de la Planta de Zinc en Potosí no tiene retrasos**

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, aclaró la noche del jueves que el proyecto del emplazamiento de la Planta Refinadora de Zinc en Potosí se encuentra dentro el cronograma establecido y

que, por el contrario, no hay retraso como denunciaron algunos sectores mineros y sociales de ese departamento.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/09/el-gobierno-aclara-que-emplazamiento-de-la-planta-de-zinc-en-potosi-no-tiene-retrasos/>

---

## POLÍTICA

### **Arce dice que algunos legisladores velan por intereses políticos propios**

El presidente Luis Arce afirmó este viernes que algunos legisladores velan por sus intereses políticos propios al abordar el debate sobre proyectos de ley en beneficio de las regiones y la población.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/02/09/arce-dice-que-algunos-legisladores-velan-por-intereses-politicos-propios/>

---

### **Arce está preocupado porque dice que en la Asamblea se quiere “pisotear” un acuerdo priorizando “temas políticos”**

El presidente Luis Arce admitió este viernes que se encuentra preocupado por lo que está ocurriendo en la Asamblea Legislativa porque, según dijo, se quiere “pisotear” el acuerdo firmado el 2 de febrero para priorizar “temas políticos” por encima de las leyes económicas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/arce-esta-preocupado-porque-dice-que-en-la-asamblea-se-quiere-pisotear-un-acuerdo-priorizando-temas-\\_356233](https://eldeber.com.bo/pais/arce-esta-preocupado-porque-dice-que-en-la-asamblea-se-quiere-pisotear-un-acuerdo-priorizando-temas-_356233)

---

### **Diputados no logran acuerdo y dejan en suspenso prórroga, créditos y judiciales**

La Presidencia de la Cámara de Diputados declaró anoche un cuarto intermedio sin fecha tras cinco horas de debate y sin lograr un acuerdo por el orden del día. El debate se concentró en la insistencia de los arcistas de tratar primero las leyes de créditos y luego los proyectos sobre la prórroga judicial y la oposición y el sector evista del MAS que pedía invertir el orden.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240209/diputados-no-logran-acuerdo-dejan-suspenso-prorroga-creditos-judiciales>

---

### **'Arcistas' y opositores se acusan de incumplir el acuerdo por leyes contra la**

## prórroga de magistrados

La sesión de la Cámara de Diputados se encuentra empantanada ante la falta de definición si se va modificar el orden del día. Tanto "arcistas" como los opositores y "evistas" se acusan de incumplir el acuerdo aprobado el 2 de febrero.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240208/arcistas-opositores-se-acusan-incumplir-acuerdo-leyes-contra-prorroga>

---

## CC romperá acuerdo si no se tratan normas para cesación de magistrados

Lamentando la falta de voluntad demostrada por el Movimiento al Socialismo (MAS) para dar cumplimiento a los acuerdos que posibilitaron consensuar una ley para las Elecciones judiciales, el jefe de la alianza Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Mesa Gisbert, señaló que el alejamiento de Magistrados prorrogados es un punto imperativo que condiciona el tratamiento de proyectos de ley para nuevos créditos y un incumplimiento significará desconocer lo pactado.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/cc-rompera-acuerdo-si-no-se-tratan-normas-para-cesacion-de-magistrados/>

---

## El evismo da plazo "hasta carnaval" para que se apruebe las leyes para cesar mandato de magistrados

Humberto Claros, uno de los principales dirigentes de los movimientos sociales afines a Evo Morales, advirtió este jueves que se dará plazo "hasta carnaval" para que en particular la cámara de Diputados apruebe los proyectos de Ley 073, de suspensión de plazos procesales-competencias jurisdiccionales, y 075, para restablecer la plena vigencia de los Art. 183, 188 III, 194 III y 200 de la CPE, respectivamente.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evismo-da-plazo-carnaval-que-apruebe-leyes-cesar-mandatos-magistrados-prorrogados/20240208200044936515.html>

---

## Lima confía que en agosto se tendrá nuevos magistrados

El ministro de Justicia, Iván Lima, señaló que hasta agosto ya se podría contar con nuevas autoridades judiciales, pero dependería del Órgano Legislativo y del Tribunal Supremo Electoral.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/lima-confia-que-agosto-tendra-nuevos-magistrados/20240209004133936583.html>

---

## Evo dice que el 'pacto' entre el Gobierno y magistrados busca 'cerrar la

## Asamblea'

El expresidente Evo Morales presume que el conflicto en la asamblea Legislativa, que ahora centra su debate entre la aprobación de créditos y la prórroga de magistrados, busca cerrar la Asamblea Legislativa.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/02/09/evo-dice-que-el-pacto-entre-el-gobierno-y-magistrados-busca-cerrar-la-asamblea/>

---

## La legalidad de vocales de justicia, en debate al ser designados en la prórroga

La designación de los vocales para las acefalías en el Órgano Judicial y en el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) por los magistrados autoprorrogados, de manera anticonstitucional, es legalmente nula, pero debe asumirse como válida para evitar "un descalabro jurídico", señaló el abogado constitucionalista y exmagistrado Marco Antonio Valdivieso.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240209/legalidad-vocales-justicia-debate-al-ser-designados-prorroga>

---

## Analistas ven que la crisis del MAS se aclarará con primarias

Las elecciones primarias previstas para agosto de este año darán claridad a la división interna del Movimiento Al Socialismo (MAS), señaló el analista político Franklin Pareja.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240209/analistas-ven-que-tesis-del-mas-se-aclarara-primarias>

---

## Héctor Arce Rodríguez denuncia que el embajador de Bolivia en la OEA tiene siete familiares en la función pública

¿Nepotismo en el Gobierno del MAS? Héctor Arce Rodríguez denunció que el también masista Héctor Arce Zaconeta, embajador de Bolivia en la OEA, tiene siete familiares que ocupan cargos públicos en diferentes reparticiones. La revelación la hizo, este jueves, en conferencia de prensa celebrada en La Paz.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/hector-arce-rodriguez-denuncia-que-el-embajador-de-bolivia-en-la-oea-tiene-siete-familiares-en-la-fu\\_356180](https://eldeber.com.bo/pais/hector-arce-rodriguez-denuncia-que-el-embajador-de-bolivia-en-la-oea-tiene-siete-familiares-en-la-fu_356180)

---

## Investigación sobre corrupción debe alcanzar a exmandatarios

Luego que el exvicepresidente, Álvaro García Linera, admitiera cuoteo en el Órgano Judicial, señalando que este

pasó de élites adineradas a grupos sindicales, el diputado por la agrupación Creemos, Walthy Egüez, sostuvo que, para superar la profunda crisis judicial agudizada por la estructura del Estado Plurinacional, es necesario realizar una investigación que alcance a exmandatarios del Movimiento al Socialismo (MAS).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/09/investigacion-sobre-corrupcion-debe-alcanzar-a-exmandatarios/>

---

## **Bloqueos no pueden ser considerados un derecho**

Al tiempo de manifestar que desde la ciudadanía, se deben ir articulando iniciativas para sancionar las medidas de presión que dañan la economía del país y perjudican las actividades de la población, el abogado constitucionalista y precandidato presidencial por el Movimiento Tercer Sistema (MTS), José Carlos Sánchez, sostuvo que los bloqueos deben dejar de ser considerados, como un derecho ciudadano a la protesta.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/09/bloqueos-no-pueden-ser-considerados-un-derecho/>

---

## OTROS

### **Senamhi lanza alerta naranja por probabilidad de desborde de ríos en 7 departamentos**

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) activó una nueva alerta de prioridad Naranja, a partir de este viernes hasta el jueves 15 de febrero, por posible desborde de ríos por las lluvias intensas en los departamentos de La Paz, Chuquisaca, Beni, Tarija, Santa Cruz, Cochabamba y Pando.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240209/senamhi-lanza-alerta-naranja-probabilidad-desborde-rios-7-departamentos>

---

## EDITORIALES

### **Nadie ganó, el país perdió**

Tras la puesta en vigencia de la Ley 144 de Elecciones Judiciales, "evistas" y "arcistas" celebraron la promulgación de esta norma que permitirá elegir mediante comicios populares a los magistrados que

---



## Los acuerdos comerciales, “MAS” de lo mismo

No hay novedad en decir que el Ministerio de Relaciones Exteriores no tiene ni idea de lo que hace. No impulsa los intereses nacionales, ni defienden la soberanía, ni promueven la paz, ni la democracia, y menos resguardan los derechos humanos. Nada de eso. La realidad es que están perdidos e improvisan. Así lo han reconocido ex autoridades, como Álvaro García Linera que en un programa televisivo dijo: “No existimos en el ámbito internacional. Bolivia ha desaparecido del ámbito internacional. Nadie se acuerda de Bolivia. (...) y por eso creo que sí, en el ámbito internacional está aplazada...”

**Fuente** Original:[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/los-acuerdos-comerciales-mas-de-lo-mismo\\_356184](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/los-acuerdos-comerciales-mas-de-lo-mismo_356184)

---

## La colosal riqueza minera perdida en la Guerra del Pacífico

La Guerra del Pacífico que sostuvimos con Chile (14 de febrero de 1879 al 26 de mayo de 1880), significó para Bolivia la pérdida del departamento del Litoral, con aproximadamente 120.000 kilómetros cuadrados y su costa marítima de 400 kilómetros. Perdimos además una de las zonas mineralógicas más ricas del planeta. El departamento perdido es llamado ahora por Chile la Segunda Región o Región de Antofagasta. Jorge Rodríguez Cossi, Ministro de Economía, Minería y Energía de Chile, en 2001 indicó que Antofagasta “no solo es la capital minera de Chile, sino del mundo”. Veamos la riqueza minera de Chile.

**Fuente** Original:<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/09/la-colosal-riqueza-minera-perdida-en-la-guerra-del-pacifico/>

---

COYUNTURA

---

## En menos de dos meses, Pando registra 39 casos de dengue y 115 de Covid

El Sedes confirmó que en lo que va del año se ha registrado una cantidad considerable de contagios de ambas enfermedades y pide a la población destruir criaderos e inmunizarse. El Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Pando informó que existe un incremento de casos de dengue y Covid-19 en el departamento, lo cual alarma a las autoridades. Según el último reporte emitido por las autoridades de salud, en lo que va de este 2024, se ha confirmado 39 casos de dengue y 115 de Covid-19.

**Fuente Original:** <https://noticias.unitel.bo/salud/en-menos-de-dos-meses-pando-registra-39-casos-de-dengue-y-115-de-covid-NB11014191>

---

\$YDQ]DPRV MXQWRV KDFLD OD VRVWHQLELO  
HPSUHVDULDO HQ %ROLYLD 'XUDQWH ODV  
SULPHUDV VHPDQDV GHO DxR VH  
GHVUUUROODURQ UHXQLRQH GH SODQLLFD  
GH ODV PHVDV GH WUDEDMR  
(O GH HQRUR VH UHDOL]y OD UHXQLyQ FR  
ORV OtGHUHV GH OD OHVD GH /DERUDO \  
(PSUHQGLPLHQWR SDUD GLVHxDU ORV  
REMHWLYRV \ DFWLYLGDGHV GH OD JHVWLyQ

\$JUDGHFHPRV HO FRPSURPLVR GH WRGDV OD  
HPSUHVDV \ RUJDQL]DFLRQH SDUWLFLSDQWH  
2+6 6DOXG 81,)5\$1= ODQTD